

OBJECTIF

Identifier les problèmes de l'industrialisation à Madagascar

PRECIS DE COURS**Les problèmes de l'industrialisation à Madagascar****Introduction**

L'industrie est l'ensemble des activités par lesquelles l'homme transforme les matières premières en produits fabriqués ou finis. Elle permet une production massive, variée, standardisée et pour un vaste marché. Le secteur industriel à Madagascar rencontre encore bon nombre de problème. L'Etat, par de mauvaise gestion, et d'autres entités telles que les banques, sont à l'origine de ces problèmes.

Les problèmes de l'industrialisation à Madagascar :

- **Les problèmes de main d'œuvres et de matières premières**

Le manque de main d'œuvre qualifiée : dans les pays pauvres comme Madagascar, les mains-d'œuvre qualifiées sont peu nombreuses. La spécialisation requiert encore d'investissements assez importants.

- **Les problèmes de capitaux**

Il s'agit ici des relations avec les banques et l'accès au crédit. Par ailleurs, les difficultés d'accès au crédit affectent 26% des entreprises (28% de la valeur ajoutée). Ceux qui déclarent avoir des problèmes d'équipements (23,8% des entreprises, 9,8% de la valeur ajoutée) viennent s'ajouter à ces dernières. La vétusté des machines découle en effet le plus souvent de difficultés à réunir le financement nécessaire. La faiblesse du taux de financement bancaire des investissements (18% en 1996).

L'inexistence d'instruments financiers adaptés à la taille et aux besoins de l'entreprise touche surtout les petites entreprises, les entreprises jeunes et les entreprises non exportatrices : l'intérêt des banques commerciales locales est concentré sur les grandes entreprises de préférence exportatrices, présentant de meilleures garanties, une rentabilité assurée et des risques limités.

- **Les problèmes des débouchés**

Le manque de débouchés pour les produits : des organes tels que la CCI (Chambre de Commerce et de l'Industrie) cherchent des débouchés pour les produits à faibles prix sur le marché local (la tomate pour la région du Menabe).

La faiblesse de la demande sur le marché local : 57% des entreprises industrielles formelles produisent des biens de consommation. Le marché local malgache est relativement limité.

Conclusion

Le secteur industriel malgache est largement dominé par les entreprises sous le régime des Zones et Entreprises Franches. Un régime spécial incitatif réservé aux activités tournées vers l'exportation telles que le textile, l'agroalimentaire. Les problèmes liés à l'insécurité, l'énergie, la fiscalité et les infrastructures forment les principaux obstacles au développement industriel, qui est encore au stade « médiocre », selon l'Alliance pour l'Industrialisation Durable de Madagascar (AIDM).

ACTIVITÉS

1. Pourquoi dit-on que les problèmes de mains d'œuvres constituent un des principaux problèmes de l'industrialisation à Madagascar ?
2. Apart les problèmes de main d'œuvres, citer deux grands problèmes de l'industrialisation à Madagascar. Puis, expliquer-les.